

政治にパンチ!! 国会リポート

<http://www.sakitama.or.jp/oshima> 2004・5



衆議院議員 大島あつし

1956年生まれ 47歳/早稲田大学法学部卒/日本钢管株式会社・ソニー関連企業勤務/民主党衆議院小選挙区候補者公募に合格/2000年6月衆議院議員初当選/2003年11月衆議院議員2期目当選/衆議院厚生労働委員会委員

※上尾市(221,035人) 桶川市(74,239人) 北本市(71,070人) 鴻巣市(84,438人) 伊奈町(35,588人) 吹上町(28,510人)

近代的な政党としての民主党

このほど私の所属する民主党は菅直人前代表から岡田克也新代表に代り、新しい執行部体制がスタートしました。そこで今回は、今年4月下旬に某全国紙に掲載された記事を題材に取って、民主党とはどのような政党なのかを改めてご説明したいと思います。

記事のタイトルは「両院議員懇談会」です。書き出しは「民主党は『寄り合い所帯』という成り立ちから、党内の意見の一本化がつねに大きな課題となる」でした。

マスコミの人たちは「民主党はバラバラだ」とよく言うのですが、その見方が如実に表れている書き出しがです。

有権者の皆さんの中にも民主党はバラバラだと思っている人は少

8民主
PRESS MINSHU

民主党プレス民主編集部
〒100-0014
東京都千代田区永田町1-11-1
電話 03-3595-9988(代表)
<http://www.dpj.or.jp>

プレス民主号外・埼玉県第6区版 rev.7
民主党埼玉県第6区總支部 〒363-0021 桶川市泉2-11-32
電話 048-789-2130 FAX 048-789-2117

毎日開催している私のタウンミーティングには99%のうちに自由に参加して貰っています。いつも皆様のご指摘にハッとして、身が引き締まります。 大島 あつし

※6区内の各市町の人口(2004年5月1日現在)

なくないでしょう。確かにバラバラなのです。しかし、それは一つの主義主張に固まつたいくつかのグループが党内に存在するということではなくて、それぞれの考え方を持った議員個々人が党を構成しているということなのです。

単純に色分けできなくなった議員の考え方
一昔前だと国会議員というのは右派か左派か、護憲派か憲法改正派かといった2項対立的な色分けも可能でしたが、今では、一部のイデオロギー色の強い政党を除いて所属議員の考え方

中小企業経営者とのタウンミーティングに、講演者、パネラーとして参加する。
(4月3日滋賀県大津市、5月16日富山県富山市、5月29日愛知県一宮・小牧・春日井市)

民主 党 中 小 業 パ ウ ー

ミー テ イ N 一 宮



国会見学の皆様に通常国会の現状について報告し説明する



を2項対立的に色分けすることはどの政党でも難くなっています。日本の政党の中で議員の考え方が最も多様化している政党が民主党にほかなりません。

民主党では、法案によって議員一人ひとりの対応は違います。民主党では議員同士の議論を通じてボトムアップで政策を決定します。くだんの「両院議員懇談会」という記事にも「党内をまとめるうえで一定の役割を果たしているのが、党規約にない非公式な両院議員懇談会だ」と書かれています。まさにそうした場で全員が参加して自由に議論を積み重ねていくわけです。したがって、民主党の場合、議員全員が意思決定に参加しているという意識も非常に強くなります。

民主党独自のボトムアップ意思決定システム

このような民主党の意思決定システムについては言葉だけではなかなか理解していただけないかもしれません。多くの人たちには、政党のイメージとしては自民党や社会党、共産党などの伝統的な政党のほうが馴染み深いはずです。逆に、伝統的な政党のイメージには馴染まないからこそ、民主党は極めて近代的な政党だと言えます。バラバラの個人をどのようにして束ね

るかについてつねに観察を絞っており、時には観察を絞り切れずに新聞やテレビ報道でバラバラだと決めつけられてしまう場合もあるのですが、いずれにしてもそういう営みの中で民主党は党として少しづつ成熟していっているのではないかと、私は考えています。

民主党は新しいタイプの政党なので、バラバラだということもメリットとして捉えられるのですが、古いタイプの政治記者は、バラバラは良くないことだという固定観念をなかなか捨て切れないようです。しかも、面白い政治報道というのは、政策の話ではなくてやはり人事等の話です。一般の会社でも、アフターファイブで会社の経営戦略を話題にする人は少ないでしょう。その代りに、どこの上司がどこに異動したとか、今度こういう上司の下で働くといった人事の話で大いに盛り上がります。同様に、政治報道においても、どうしても人事や議員同士の対立、人物評価の話が多くなっていくのです。政治学者の目で見れば、民主党は日本の政治史でこれまでになかったリーダーシップの取り方が形成されている過程でと言えるでしょう。そして、これからも私は政治を身近に取り戻すために活動してまいります。